
Report seduta telema.ca 21/4/2020 

Avvertenza: il presente report non è un verbale, nel senso che pur essendo organizzato in termini 
“cronologici”, alcuni interven; sono sta; riorganizza; secondo un criterio logico 

Partecipan;: oltre 100 conta? sulla pia@aforma Zoom. 

La riunione ha avuto inizio alle 16:30 e si è conclusa alle 19:00. 

La riunione ha avuto come unico punto all’ordine del giorno “La mobilità sostenibile nella Fase 2 a Napoli” 

LUCA SIMEONE (Presidente): presentazione con slide in cui si delineano alcuni aspe? fondamentali da 
affrontare nella Fase 2 (infrastru@ure leggere e d’emergenze, strade scolas;che, bike parking, smart 
working). So@olinea le opportunità offerte dalla crisi di un grande cambiamento culturale sui temi della 
mobilità. 

ALESSANDRA CLEMENTE (Assessore): presentazione con slide. Parla di una fase immediata (maggio-
se@embre) per la ges;one post-emergenza, ed una fase di “resilienza” di medio periodo (se@embre 2020-
se@embre 2021). Nel documento elaborato dall’Assessorato ci sono interven; per entrambe le fasi. In 
par;colare, misure ed azioni straordinarie sulla domanda/offerta di mobilità (vedi so@o). Da ul;mo invita 
alla compilazione del ques;onario di consultazione rela;vo al PUMS. 

TERESA DANDOLO (FIAB Napoli-Cicloverdi) 

Richiama un documento in 10 pun; elaborato da FIAB, tra cui: mantenimento e potenziamento ZTL/zone 
pedonali, ripris;no percorso ciclopedonale esistente, is;tuzione zone 30, incen;vi bike2work, incen;vo bici 
(non solo ele@riche) , bike lane di emergenza. Prioritario so@rarre spazio al traffico privato. Ria?vazione 



bike sharing so@o ges;one ANM (ria?vare stazione esisten;). Ripensare bando free-floa;ng (a@uale troppo 
gravoso per operatori).  Campagna di sensibilizzazione per indicare percorsi ciclopedonali. Allargare fasce 
orarie per trasporto bici in metropolitana. 

EDUARDO LUBRANO (ci@adino Quarto) Richiama esperienza posi;va di Quarto su ciclabilità (pista ciclabile 
esistente). Possibilità a?vare piste di emergenza (alterna;va TPL es. Cumana). 

CRISTIANO CHIANESE (cons. regionale CONFETRA CAMPANIA). Proge@o di ciclologis;ca che coinvolge 
principali operatori del se@ore. Piano “ecologico” per rimodulazione orari carico/scarico. Creazione di 
“microhub” urbani per agevolare la distribuzione a basso impa@o, anche con mezzi ele@rici. 

EDUARDO TARTARONE (ci@adino zona collinare). Problema dislivello bici (agevolare). Migliorare 
manutenzione strade. B2W e B2S -> incen;vare parcheggi. Migliorare sicurezza bikeparking. 

VIRGINA CUNEO (Percorsi Cumani, Quarto). Necessità di “smart educa;on” alla mobilità sostenibile nelle 
scuole. Installazione di rastrelliere. Sensibilizzazione bambini/ragazzi. 

NICO CAPOGNA (Pin Bike). Incen;vi economici per la mobilità ciclabile, descrizione del sistema PIN BIKE 
(Bari/Torino) per cer;ficare spostamen;. Più efficace dell’incen;vo all’acquisto. Il sistema incen;va il 
commercio locale. 

MARIA TERESA IMPARATO (Legambiente Campania). Sicurezza sui mezzi pubblici, percorsi ciclabili, 
potenziare smart working, necessità di sbloccare fondi già stanzia; -> fondamentale ruolo del Comune e del 
sindaco per is;tuire un’allenaza  tra i comuni per un’uscita “green” e solidale dalla crisi 

GIUSEPPE MARTUSCIELLO (vicesindaco Quarto). Resistenze culturali alla mobilità sostenibile, la crisi puà 
aiutare a superare questa limitazione. Necessarie infrastru@ure per mobilità sostenibile -> piano strategico 
della mobilità (necessità intervento en; sovracomunali) 

ANTONIO DANIELE (coord. Ass. FIAB CAMPANIA). Richiama il proge@o del 2013 (160 km di piste ciclabili) 
che può essere ada@ato al caso in esame (non sprecare lavoro fa@o). Esplorare possibile revisione dei 
finanziamen; già stanzia; (es. PON-METRO) per la realizzazione del Biciplan ed inizia;ve più orientate alla 
ciclabilità. 

LIVIO CIRILLO (Magma, residente del centro storico/gestore di stru@ure di accoglienza). Segnala impa@o 
pesante del turismo sulla mobilità post-crisi ed inadeguatezza degli operatori ad affrontare il problema. 
Necessità di un turismo diverso -> nuovi percorsi/mete, ampliare il raggio d’azione per deconges;onare il 
centro storico. 

MARINA DE ANGELIS (WWF NAPOLI). Richiama il nesso tra inquinamento atmosferico e diffusione del virus. 
Necessità di riduzione del traffico. Incremento dello smart working. Tutela uten; deboli -> pedoni, ciclis;. 
Potenziare corsie riservate per mobilità alterna;va (es. segway). Potenziare “pedonalità assis;ta” (scale 
mobili). Ampliare corsie riservate bus. Potenziare Zone 30, ZTL. Implementare decreto “Ronchi” su mobilità 
sostenibile -> es. mobility manager di azienda/area (misura in ritardo/non implementata). Importante 
ragionare su un piano territoriale degli orari e dei tempi della ci@à (presente in passato). Intervenire su 
logis;ca, distribuzione delle merci. 

ANNA SAVARESE (Legambiente). Rilanciare Pedibus casa-scuola con Ass. Palmieri -> riduzione delle auto 
private per l’accompagnamento dei figli. Difficoltà TPL nelle zone periferiche (possibile soluzione 
mul;modalità con bici). Esplorare monopa?ni ele@rici. 

MARIO AVOLETTO (Neapolisolare, noleggio bici). Grande occasione per estendere la ZTL a tu@o il centro 
ci@adino. Realizzare percorso ciclabile verso periferia Nord (Scampia, Secondigliano, Melito). Incen;vi 
all’acquisto bici e veicoli ele@rici. Incen;vi per operatori noleggio bici. Bando per bikesharing fuori dalla 
portata. Lamenta limitazioni regionali agli spostamen; con bici (restrizioni gov. De Luca). 



PIERO NIGRELLI (ANCMA) Richiama scenario favorevole all’impiego mezzi due ruote. Tu@avia me@e in 
guardia sul rischio “boomerang” -> la filiera è ferma da 2 mesi. Richiede apertura an;cipata per aziende e 
negozi per sostenere la possibile domanda aggiun;va. 

SALVATORE D’AMBROSIO (rivenditore bici). Inizia;ve emergenziali che siano durature. Orari intelligen;. 
Incen;vi per la mobilità ciclabile. Incen;vi per consegne a domicilio ecologiche. Ripiantumazione degli 
alberi (obbligatoria per legge). Tempi veloci e senza annunci. 

GIUSEPPE GISON (dipendente comunale, ciclista). Ricorda proge? interro? (bike sharing, bici ele@riche 
Duca;). Lamenta carente manutenzione strade, tombini, binari del tram etc. 

PAOLA SILVI (Legambiente Centro Storico). Pieno sostegno alle inizia;ve intraprese. Richiamo sull’ 
educazione nelle scuole. 

DARIO CHIANETTA (Percorsi Cumani). Sollecitare EAV a ria?vare/potenziare linee verso Campi Flegrei per 
fronteggiare prevedibile incremento traffico privato specialmente  di auto nei fine se?mana. Fondo per 
risorse necessario/possibile visto l’obie?vo temporale di 1 anno. Finanziamen; specifici per mobilità 
sostenibile. 

ANNAMARIA PALMIERI (Assessore). La crisi richiama all’importanza della ques;one ambientale. La task 
force del ministero per la ripartenza della scuola di alto profilo, ma mancano le competenze di un urbanista 
e di un esperto di traspor;. Ipotesi: scaglionamento/con;ngentamento orari.. Campagna di comunicazione 
uso bici da fare ora (maggio.agosto) approfi@ando del bel tempo. Manifestazione di interesse per donare 
rastrelliere alle scuole e per realizzare inizia;ve Pedibus (anche da supportare con PON). Tema degli orari 
della ci@à: improbabile scaglionare gli alunni a@raverso tu@a la giornata. Richiama 6 piccoli proge? per ZTL 
davan; alle scuole. Prende nota di molte delle idee da riportare in sede ANCI. 

CARLO CANTALES (consigliere X municipalità). Rastrelliere presso impian; spor;vi pubblici (ristru@ura; con 
Universiadi). Ruolo di raccordo per superare difficoltà burocra;che in inizia;ve donazione/volontariato 

ALESSANDRA CLEMENTE: fissa un tempo di 10-15 giorni per un documento di de@aglio ed un 
cronoprogramma. Richiama varie ulteriori inizia;ve (bando micromobilità, servizio civile universale -> da 
impiegare ad es. per inizia;ve Pedibus). Si impegna a condividere con il Tavolo documento in preparazione 
in sede ANCI (richiesta fondi, interven; di modifiche del CdS).  

LUCA SIMEONE. Conclusione dei lavori. Invita a non disperdere il patrimonio di fiducia ed idee che si è 
manifestato con questa inizia;va. Si impegna a preparare un documento che sinte;zza per pun; quanto 
de@o, ed un report de@agliato della riunione. 

  


